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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sedena pone su marca al Tren Maya y oculta datos 
Coloca su logotipo en los pilotes que sostendrán el viaducto elevado sobre el Tramo 5 
Sue e importa piedra porfirita de Cuba, sin dar detalles de la cantidad adquirida 
 

 
Corte primero atenderá Plan B electoral 
Descarta petición de la Consejería 
 

 
Alcanza el SAT récord en deudas incobrables 
Crecen contribuyentes insolventes por la crisis de la pandemia 
 

 
Circulan en Europa del Este baterías con sellos de Segalmex 
Contrabando. Ponen a la venta en internet lote de 32 mil pilas para Polonia, Hungría y 
República Checa, a 22 centavos de euro la pieza, y en los supermercados de Varsovia 
 

 
Controlan cárteles estadounidenses el negocio del fentanilo 
Narcos mexicanos, una parte de la red, concluyen estudios 
 

 
Desplaza México a China como mayor proveedor de EU 
Comercio. Importó la Unión Americana récord de 115.5 mil mdd de mercancías 
mexicanas a marzo, el 15.4% del total 
 

 
Mercado laboral rebasó el millón de empleos creados en el I Trimestre 
Sólo cuatro de cada 10 plazas están en el sector formal: Inegi 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ministra Piña llama a combatir la desinformación  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/politica/ministra-pina-llama-a-combatir-la-
desinformacion/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández, afirmó que el Poder Judicial Federal (PJF) y los 
medios de comunicación deben combatir la desinformación. 
“Sin información, no hay libertad. Sin libertad, no hay país. De este tamaño 
es nuestra responsabilidad compartida”, afirmó la ministra, durante una 
reunión con los reporteros que cubren las actividades del máximo tribunal. 
Explicó que la labor de la prensa es indispensable para la protección de las 
instituciones y dar certeza al futuro.  
El periodismo que ustedes practican nos complementa, fortalece la labor de 
este tribunal constitucional en su mandato fundamental de salvaguardar la 
supremacía constitucional y con ello, de construir un país en el que, además 
de vivir en paz y con seguridad, podamos vivir con certeza del futuro. 
 
Corte primero atenderá plan B electoral; descarta petición de 
la consejería  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-primero-atendera-plan-b-electoral-descarta-
peticion-de-la-consejeria/1585364 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutirá el próximo lunes 
el proyecto que busca anular una parte del plan B electoral, luego de que 
rechazó aplazar el análisis de las acciones de constitucionalidad en contra 
de la reforma, como solicitó la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal 
(CJEF). Por unanimidad, los 11 ministros de la Corte determinaron que no era 
factible atender la petición, ya que la impugnación se listó con fecha fija para 
su discusión, el 8 de mayo, y se registró con carácter de electoral, por lo que 
debe resolverse antes de que comience el próximo proceso comicial 2023-
2024. Así, el pleno de la SCJN discutirá el lunes el proyecto que busca anular 
las reformas a las leyes generales de Comunicación Social y de 
Responsabilidades Administrativas, que integran la primera parte del 
llamado plan B.  

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/politica/ministra-pina-llama-a-combatir-la-desinformacion/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/politica/ministra-pina-llama-a-combatir-la-desinformacion/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-primero-atendera-plan-b-electoral-descarta-peticion-de-la-consejeria/1585364
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-primero-atendera-plan-b-electoral-descarta-peticion-de-la-consejeria/1585364


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Diálogo con Monreal está en el limbo: oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dialogo-con-monreal-esta-en-el-limbo-oposicion/ 
Senadores del bloque de contención consideraron que es evidente que 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena, ya no tiene capacidad de 
negociación y acuerdos por lo que, si bien el diálogo no está roto, sí está en 
el limbo. Lo anterior, al considerar que la palabra del zacatecano quedó en 
entredicho por el tema del cambio de sede para sesionar el pasado viernes 
y el incumplimiento del acuerdo para nombrar un comisionado del Inai. 
En entrevista con EL UNIVERSAL lamentaron que el propio Monreal Ávila 
reconozca que su liderazgo en la coordinación de Morena está socavado, 
por lo que de continuar esa situación se debe definir quién es el interlocutor 
confiable del oficialismo. Julen Rementería, coordinador del PAN, expuso 
que la interlocución con Monreal Ávila queda en entredicho: “No es que el 
diálogo esté roto, porque en este momento no hay tema, pero tendrá que 
continuar la comunicación en asuntos como nombrar a los comisionados 
del Inai”. 
 
Entran en vigor siete leyes de la noche negra  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/entran-en-vigor-siete-leyes-de-la-noche-negra/ 
El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó siete de los decretos 
aprobados por el Congreso de la Unión sobre las reformas prioritarias del 
Ejecutivo, entre ellos, los que otorgan al Ejército el control por tiempo 
indefinido del Tren Maya, el que establece la seguridad del espacio aéreo 
por parte de las Fuerzas Armadas y el que combate el tráfico de fentanilo. 
Se publicó también la reforma al artículo Tercero de la Ley de Vías de 
Comunicación para que la empresa castrense Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica tenga el control 
total del Tren Maya. También aparecieron los decretos por el que se 
reforman las leyes orgánicas de la Administración Pública Federal, y del 
Ejército y la Fuerza Aérea Mexicanos, de Aeropuertos y de Aviación Civil, en 
materia de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, por el que las Fuerzas 
Armadas podrán implementar acciones para garantizar que las operaciones 
aéreas en territorio nacional se realicen sin fines ilícitos o atenten contra la 
seguridad nacional.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dialogo-con-monreal-esta-en-el-limbo-oposicion/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/entran-en-vigor-siete-leyes-de-la-noche-negra/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Se autoriza que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pueda 
administrar aeropuertos y una aerolínea de próxima creación, la Aerolínea 
del Bienestar. 
 
Exploración de minerales será actividad exclusiva del Estado, 
ratifica SE  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/economia/exploracion-sera-actividad-
exclusiva-del-estado-ratifica-se/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
La exploración para la búsqueda de minerales será una actividad exclusiva 
del Estado mexicano, ratificó la Secretaría de Economía (SE) tras recordar 
los cambios aprobados por el Congreso de la Unión a la Ley Minera. 
Dos días después de que la Representante de Comercio de Estados Unidos, 
Katherine Tai, y la ministra de Comercio Internacional de Canadá, Mary Ng, 
expresaron sus preocupaciones por las reformas recién aprobadas, la 
dependencia a cargo de Raquel Buenrostro, confirmó cuáles son los 
cambios. “La exploración del territorio para la búsqueda de minerales, será 
exclusiva del Estado a través del Servicio Geológico Mexicano (SGM)”, dijo. 
La SE precisó que, pese a ello, los privados pueden proporcionar información 
al gobierno de México sobre existencia de minerales en un lote no asignado 
o concesionado, para que la dependencia determine si el SGM tiene la 
posibilidad de explorar la zona y pueda celebrar un convenio de 
colaboración con los particulares para realizar la exploración. 
 
"Como presidenta del INAI y como periodista, defiendo las 
libertades informativas": Blanca Ibarra  
https://www.milenio.com/politica/blanca-lilia-ibarra-presidenta-inai-defender-libre-prensa 
Ciudad de México. - Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), hace una reflexión y asegura que la situación que ahora 
enfrenta a la cabeza de esa institución, paralizada por la falta de voluntad 
política para que funcione, es inédita en su vida.  
En el Día Mundial de la Libertad de Prensa, en entrevista con MILENIO, 
Ibarra Cadena, de profesión periodista y convencida de la importancia de los 
derechos y libertades informativas, asegura que dará la defensa por el INAI 
con todo su empeño y con todo su esfuerzo. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/economia/exploracion-sera-actividad-exclusiva-del-estado-ratifica-se/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/economia/exploracion-sera-actividad-exclusiva-del-estado-ratifica-se/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
https://www.milenio.com/politica/blanca-lilia-ibarra-presidenta-inai-defender-libre-prensa


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Confía en que la Suprema Corte de Justicia de la Nación proteja el texto 
constitucional y pide ver la actual crisis del organismo no como un problema 
institucional, sino como la violación a los derechos fundamentales de los 
mexicanos. “Detrás de cada solicitud de información hay historias de vida, 
hay gente que confía en las instituciones, que espera una respuesta y si esa 
respuesta no se da, puede mermarse la democracia y la esperanza de las y 
los mexicanos”, aseguró la comisionada presidenta. 
 
Urgen a TEPJF criterios ante proselitismo de 'corcholatas'  
https://www.reforma.com/urgen-a-tepjf-criterios-ante-proselitismo-de-
corcholatas/ar2599319?v=2 
Ciudad de México. - La consejera Claudia Zavala urgió a la Sala Especializada 
del Tribunal Electoral definir criterios para analizar denuncias contra el 
proselitismo de aspirantes presidenciales, pues, consideró, es evidente que 
existe una aspiración y promoción de servidores públicos. 
La Comisión de Quejas del INE declaró improcedentes seis medidas 
cautelares contra el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López; la Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; y el Canciller 
Marcelo Ebrard, ante denuncias del PAN, PRI y ciudadanos por actos 
anticipados de precampaña.  
Zavala, presidenta de dicho órgano interno, aclaró que éstas se analizan con 
los criterios actuales, los cuales no están acorde a los actos que se están 
dando, como eventos, propaganda en redes sociales, frases, entrevistas en 
diversos medios, que implican la participación activa de tres servidores 
públicos, quienes han expresado que quieren la candidatura presidencial. 
 
Alcanza el SAT récord en deudas incobrables  
https://www.reforma.com/alcanza-el-sat-record-en-deudas-incobrables/ar2599399?v=3 
Ciudad de México. - El Servicio de Administración Tributaria (SAT) rompió un 
récord en la última década: ¡registró el mayor monto de créditos 
incobrables! En el primer trimestre de este año, el monto total de los 
adeudos incobrables ascendió a 190 mil 460 millones de pesos, la mayor 
suma para un mismo periodo en los últimos 10 años. Si se compara contra 
el primer trimestre de 2022, la cifra fue 26.2 por ciento mayor, de acuerdo 
con el Informe Trimestral de Finanzas Públicas de la Secretaría de Hacienda. 

https://www.reforma.com/urgen-a-tepjf-criterios-ante-proselitismo-de-corcholatas/ar2599319?v=2
https://www.reforma.com/urgen-a-tepjf-criterios-ante-proselitismo-de-corcholatas/ar2599319?v=2
https://www.reforma.com/alcanza-el-sat-record-en-deudas-incobrables/ar2599399?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Estos créditos fiscales son catalogados como de "baja probabilidad de 
cobro", lo que obedece a que los contribuyentes no están localizables para 
el fisco, el deudor no cuenta con recursos para pagar o bien, al SAT le resulta 
más costoso litigar el adeudo que el monto que podría recuperar sin 
procedimiento judicial y por ello decide no perseguirlo.  
En total, son 400 mil 907 créditos tanto de personas físicas como morales 
que se encuentran en esa situación. 
 
Circulan en Europa del Este baterías con logotipo de Segalmex  
https://www.milenio.com/internacional/pilas-personas-escasos-recursos-mexico-venden-
europa 
Los paquetes de pilas se hallan en la sección de ofertas. Hay de varios tipos 
-sobresalen las AAA y C- y son muy parecidas a otras marcas que comparten 
anaquel, aunque estas tienen una peculiaridad. La caja en la que vienen 
empaquetadas lleva el logotipo y leyenda de Seguridad Alimentaria 
Mexicana, Segalmex. Cada pila, a su vez, tiene impresas las palabras 
”Secretaría de Agricultura” y “Gobierno de México” en el dorso. 
El detalle es que ese y varios de pilas alcalinas están hoy a la venta no en una 
zona indígena, población marginada o tienda gubernamental. Todo lo 
contrario, de hecho: se venden en un supermercado cerca del Río Vístula, 
en Varsovia, la capital de Polonia, a 10 mil kilómetros de territorio mexicano. 
 
Jalisco aprueba buscar trato justo en coordinación fiscal; Alfaro 
celebra medida  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/jalisco-aprueba-buscar-trato-justo-en-
coordinacion-fiscal-alfaro-celebra/1585327 
Enrique Alfaro Ramírez, gobernador de Jalisco, reconoció la aprobación del 
Poder Legislativo para que el estado tenga un trato justo y equitativo dentro 
del pacto fiscal. Esto, luego de que el congreso local aprobara que el 
mandatario gestione ante el gobierno federal nuevas condiciones al 
convenio de Adhesión al Sistema Nacional de Coordinación Fiscal que 
favorezcan al Estado, así como la Ley para crear el Servicio Estatal Tributario 
de Jalisco. “Están establecidas las bases constitucionales en Jalisco para un 
dialogo constructivo con la Secretaría de Hacienda y que podamos hacer un 
esfuerzo para replantear el modelo de coordinación fiscal o en su caso tomar  

https://www.milenio.com/internacional/pilas-personas-escasos-recursos-mexico-venden-europa
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/jalisco-aprueba-buscar-trato-justo-en-coordinacion-fiscal-alfaro-celebra/1585327


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
una decisión distinta, lo que creo que queda claro es que la intención de 
Jalisco es quedarse en el pacto fiscal, queremos seguir ayudando a los 
Estados que menos tienen, a los estados que necesitan apoyo de los Estados 
que más producen, queremos un trato justo, y en ese sentido el que haya 
ido Morena, el PRI, el PAN, Hagamos, el Verde, manda un mensaje de que 
este no es un asunto de pleito sino un asunto de búsqueda de justicia para 
Jalisco, ya que el pacto fiscal vigente ya está agotado. Buscaré la siguiente 
semana al secretario de Hacienda, le pediré una reunión pronto para tener 
un primer acercamiento y comenzar un proceso que nunca se ha hecho en 
México”, destacó el mandatario. 
 
Afectaría reelección en EU resolución sobre el maíz  
https://www.reforma.com/afectaria-reeleccion-en-eu-resolucion-sobre-el-
maiz/ar2599433?v=2 
Ciudad de México. - El que Estados Unidos solicite o no un panel de 
controversias bajo el T-MEC, por la restricción mexicana de importar maíz 
transgénico, dependerá de la estrategia política del Presidente Joe Biden 
para su reelección. Esto porque podría ceder ante la presión de empresarios 
agrícolas y ganaderos para obtener apoyo pese a que ya finalizó el periodo 
de consultas a solicitud del Gobierno de Estados Unidos, señaló Alejandro 
Luna, socio de Santamarina y Steta y especialista en temas comerciales. 
"Estamos en un impasse, esperando colocarse políticamente cómo va a 
estar la elección estadounidense y también cómo va aquí en México, se 
acercan épocas electorales importantes. "(Allá) van a empezar presiones por 
parte de sindicatos y asociaciones de productores estadounidenses que 
buscan apoyar a un candidato o a otro", señaló. Por ello, México debe 
acelerar la resolución de temas, pues, eventualmente, Estados Unidos 
podría recrudecer sus políticas comerciales al amparo del T-MEC. 
 
Estados en EU cierran puerta a migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/estados-en-eu-cierran-puerta-a-migrantes/ 
Miami. - El gobierno de Estados Unidos se prepara para el fin del Título 42 y 
lo que prevé será una “avalancha” de migrantes. No sólo busca que varios 
países se conviertan en gestores de migrantes para evitar que se acumulen 
en la frontera, sino que ha anunciado una serie de restricciones y seguirá  

https://www.reforma.com/afectaria-reeleccion-en-eu-resolucion-sobre-el-maiz/ar2599433?v=2
https://www.reforma.com/afectaria-reeleccion-en-eu-resolucion-sobre-el-maiz/ar2599433?v=2
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enviando a quienes no cumplan requisitos a México, que seguirá 
recibiéndolos “por razones humanitarias”. Más allá de las acciones federales, 
estados gobernados por republicanos están tomando sus propias medidas. 
De los 50 estados que conforman la Unión Americana, 26 tienen 
gobernadores republicanos. Varios han implementado medidas 
antiinmigrantes. Pero Greg Abbott, en Texas, y Ron DeSantis, en Florida, 
ambos con aspiraciones presidenciales, son los que han promovido las leyes 
más duras para que los extranjeros sin documentos, la gran mayoría 
mexicanos y en general latinoamericanos, se vayan de sus estados o ni 
siquiera piensen en llegar.  
El primero en activar medidas fue Abbott, en 2021; logró que el Congreso 
estatal, con mayoría republicana, aprobara una ampliación a la ley de 
inmigración de Texas denominada Lone Star o Estrella Solitaria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/paleros-al-grito-de-guerra/ 
Nos cuentan que frente a la preocupación expresada repetidamente por el 
presidente López Obrador sobre lo que considera “injerencismo” de Estados 
Unidos por otorgar fondos a organizaciones y proyectos en favor de la 
libertad de prensa y la transparencia, en Palacio Nacional comenzó la 
contraofensiva. Desde Perú llegó Ricardo Belmont, presentado como 
periodista, a promover en la mañanera nada menos que la reelección del 
mandatario mexicano: “Usted no se puede ir, presidente, perdóneme, 
porque la Cuarta Transformación no puede hacerse en 6 años”. Con esa 
intervención, don Ricardo demostró rápidamente que es la versión andina 
de Lord Molécula. A temblar, intervencionistas yanquis, que los herederos 
de Bolívar están en pie de lucha youtubera. Paleros al grito de guerra. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-05/op248406 
¡AH, CARAY! Ante los curiosos y jugosos negocios de los amigos de su hijo 
Andy, Andrés Manuel López Obrador salió con que 100 millones de pesos... 
¡no son nada! Mmmmh... 
A VER, el mandatario presumía traer solamente 200 pesos diarios en la 
cartera. Eso equivale a que se necesitarían 500 mil días/AMLO para juntar 
ese dinero. Es decir, ¡mil 370 años! A ver cómo les explica López Obrador que 
100 millones no son nada a las y los mexicanos que ganan apenas 207 pesos 
al día y que le creyeron eso de "no somos iguales". 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1728 
Que aunque estaba previsto que este jueves se reunieran Marcelo Ebrard y 
Mario Delgado para formalizar la petición de la dirigencia de Morena de que 
las corcholatas acudan a Coahuila a llamar a PT y Verde a que se sumen a la 
campaña de Armando Guadiana, será hasta próximos días cuando se 
oficialice el encuentro, porque el dirigente estuvo todo el día en campaña  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/paleros-al-grito-de-guerra/
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con Delfina Gómez y el canciller tuvo problemas “de agenda”. Qué lejanos 
aquellos días en que el hoy número uno del CEN morenista era el delfín del 
hoy titular de la SRE para sucederlo como jefe de Gobierno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Ramírez Pineda vs Alcalde y el despilfarro en Nafin-Bancomext  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ramirez-pineda-vs-alcalde-y-
el-despilfarro-en-nafin-bancomext/ 
Con intenciones precisas o no, Luis Antonio Ramírez Pineda está por 
desmantelar la banca de desarrollo en el país. El exdirector del ISSSTE no 
sólo dirige exorbitantes sumas de dinero hacia proyectos de gobierno que 
lucen inviables, sino que pulveriza la estructura de trabajo de Nacional 
Financiera (Nafin) y del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext). 
Mientras se apresura la aprobación de nuevos créditos para Altán Redes y 
para financiar la compra de las centrales de generación eléctrica de 
Iberdrola, la dirección general de ambos bancos del gobierno mantiene una 
confrontación por prestaciones laborales con sus sindicatos, de la que ya 
toman parte poderosos personajes del sindicalismo nacional. 
 
Sergio Sarmiento 
Un desacato político  
https://www.reforma.com/un-desacato-politico-2023-05-05/op248408 
"Tengo la certeza absoluta de que se me juzga no por violar la ley, sino por 
mi manera de pensar y actuar". Andrés Manuel López Obrador, 2005 
El desacato es una decisión política. El presidente López Obrador quiere 
empujar al Senado a un conflicto con el Poder Judicial porque piensa que lo 
beneficiará electoralmente. Los jueces son hoy los enemigos a modo.  
La juez 17ª de distrito en materia administrativa, Celia Quintero Rico, 
concedió el 2 de mayo una suspensión provisional que ordena a la Junta de 
Coordinación Política someter al pleno del Senado el nombramiento del 
sustituto del comisionado Francisco Acuña del INAI. Además, otorgó un 
plazo de 48 horas a la Jucopo para acreditar que ya cumplió con una 
suspensión definitiva del 3 de marzo que le ordenó llenar las otras dos 
vacantes. 
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Enrique Quintana 
¿Por qué ocurrió la ‘noche negra’ del 29 de abril?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/05/por-que-ocurrio-
la-noche-negra-del-29-de-abril/ 
Morena y sus aliados tienen mayoría absoluta en la Cámara de Senadores. 
No necesitan negociar para aprobar reformas a leyes secundarias. 
Esa mayoría garantizaba que las reformas legales que se aprobaron entre la 
noche del 28 y la madrugada del 29 de abril pudieran haberse aprobado sin 
dificultad en una sesión de la Cámara en la que hubieran estado presentes 
los senadores de todos los partidos. Como usted sabe, lo que detonó la 
ausencia de la oposición en la última sesión del periodo ordinario fue el 
hecho de que el Senado rechazó el nombramiento de Rodolfo Salgado 
como comisionado del INAI, a pesar de que, de acuerdo con los 
coordinadores legislativos de todos los partidos opositores, el presidente de 
la Junta de Coordinación Política y coordinador de los senadores de Morena, 
Ricardo Monreal, ofreció sacar adelante la votación. 
 
Darío Celis 
Vende Citi a Larrea 80% de Banamex en unos 7,100 mdd  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/05/vende-citi-a-larrea-80-de-
banamex-en-unos-7100-mdd/ 
SE ACABÓ: BANAMEX ya se vendió. El comprador es Germán Larrea. Ni la 
presión de las reformas a la Ley Minera, ni las amenazas de expropiación de 
Ferrosur, ni los desaires de Andrés Manuel López Obrador mermaron lo que 
es la principal virtud y defecto del “rey del cobre”: su vanidad. 
Casi 500 días después de su anuncio, Citi dará a conocer ya, que llegó a un 
acuerdo con el dueño de Grupo México para venderle alrededor del 80% del 
capital social del llamado Banco Nacional de México; el restante 20% lo 
mantendrá no más allá de dos años y después realizará una Oferta Pública. 
Larrea pagará por ese 80% cerca de 7 mil 100 millones de dólares, mil 
millones más respecto de su oferta original que hizo en octubre pasado por 
el 100% del capital. El nuevo presidente del Consejo de Banamex será el ex 
secretario de Hacienda, Pedro Aspe Armella, y el director general Javier 
Arrigunaga, quien ya lo fue en el periodo 2010-2014. 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/05/por-que-ocurrio-la-noche-negra-del-29-de-abril/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/05/por-que-ocurrio-la-noche-negra-del-29-de-abril/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/05/vende-citi-a-larrea-80-de-banamex-en-unos-7100-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/05/vende-citi-a-larrea-80-de-banamex-en-unos-7100-mdd/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Raymundo Riva Palacio 
Los hijos del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/05/los-hijos-del-
presidente/ 
Se puede estar de acuerdo o no con la calidad de las dos nuevas 
investigaciones sobre los hijos mayores del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, José Ramón y Andrés López Beltrán, que sugieren 
favoritismos y conflictos de interés que entran en una zona gris. Lo relevante 
no son los trabajos per se de Latinus y Mexicanos Contra la Corrupción, sino 
que, en medio de los días de la mayor violencia presidencial contra medios, 
periodistas y sociedad civil en la memoria, hayan dado un paso hacia 
delante en uno de los temas que mayor enojo provoca en López Obrador: 
imputaciones sobre su familia; lo que lleva a preguntarse que si así estamos 
en el año cinco, ¿qué sucederá en el año siete u ocho? Es decir, ¿qué le 
vendrá encima a López Obrador cuando deje la Presidencia? 
 
Carlos Marín 
Nueva infamia contra Ciro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nueva-infamia-contra-
ciro 
A pesar de que a cuatro años de que la ONU se lo pidiera al gobierno de la 
4T, Naciones Unidas y la Unión Europea iniciaron la campaña De frente a la 
libertad para dizque atender la situación de riesgo que corren periodistas y 
defensores de derechos humanos, desde Palacio Nacional sigue la 
embestida contra informadores tan incómodos como el sobreviviente a tres 
disparos a su cabeza, Ciro Gómez Leyva. 
¿Pretexto? Informó sobre dos reportajes ingleses de laboratorios 
clandestinos en Sinaloa donde se producen pastillas de metanfetamina y 
probablemente fentanilo.  
En vez de reclamarles a 4 News y Sky News, el presidente López Obrador 
ejerció su abusivo “derecho de réplica” contra Ciro. 
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Joaquín López-Dóriga 
Por encuesta o por consenso  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/por-encuesta-o-por-
consenso 
Hay quienes se oponen a la guerra solo por el temor de perderla. Florestán  
Ricardo Monreal me contó ayer cómo se dio el reencuentro con el 
presidente López el viernes, tras más de dos años de distancia.  
Ese día, el secretario Adán Augusto López Hernández le comunicó que los 
senadores de Morena y aliados estaban convocados a una reunión con el 
Presidente y que él estaba invitado por López Obrador, que fue cuando 
aceptó. Y que al llegar a la puerta de Corregidora dio su nombre y resulta 
que estaba en la lista presidencial, lo que le cambió el ánimo y así entró a la 
sede del Constituyente de 1857, y que cuando se iba a sentar en la tercera 
fila llegó una señorita de la ayudantía y le dijo que su lugar era en la mesa 
principal, a la derecha de López Obrador, lo que le sorprendió. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

“Será Nula de Pleno Derecho la Asignación de Parcelas en 
Bosques o Selvas Tropicales”  
https://www.gob.mx/pa/articulos/sera-nula-de-pleno-derecho-la-asignacion-de-parcelas-
en-bosques-o-selvas-tropicales?idiom=es 
Ciudad de México. - Durante la presente Administración federal, los sectores 
ambiental y agrario del Gobierno de México, han estrechado y fortalecido 
sus programas y acciones en favor de los habitantes de núcleos agrarios en 
territorio. Congruente con esta relación interinstitucional, promueven la 
protección y conservación de nuestros recursos forestales y, en este sentido, 
la legislación agraria vigente es muy clara al respecto, por lo que: 
No se pueden asignar parcelas en superficies con vegetación forestal o que 
se haya perdido en los últimos 20 años por plagas, enfermedades, incendios, 
deslaves, huracanes; así como por desmonte, derribo o tala ilegal. 
La vegetación forestal son todas las plantas y hongos que crecen y se 
desarrollan en forma natural, formando bosques, selvas, desiertos, 
matorrales, y otros ecosistemas, dando lugar al desarrollo y convivencia 
equilibrada de otros recursos y procesos naturales. 
 
Policías, quienes más violan DH  
https://pulsoslp.com.mx/estado/policias-quienes-mas-violan-dh/1654479 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - La titular de la oficina de la Segunda 
Visitaduría de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Elvira 
Viggiano Guerra informó que las dependencias que más acumulan quejas 
en su contra son la Fiscalía General del Estado y la Policía Municipal de 
Valles. Tanto una como la otra dependencia tienen tres quejas cada una, en 
el caso de la Policía Municipal se trata de señalamientos hechos contra 
elementos de Tránsito. También hay casos contra la Secretaría de la Defensa 
Nacional y se han tenido que canalizar cuatro asuntos a la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, puesto que las quejas fueron contra 
dependencias federales como la Procuraduría Agraria y el Tecnológico 
Nacional de México. 
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SIPDUS encabeza mesa de trabajo con 37 colonias de Pachuca  
https://www.newshidalgo.com.mx/sipdus-encabeza-mesa-de-trabajo-con-37-colonias-de-
pachuca/ 
Hidalgo, Pachuca de Soto. - Autoridades de la Secretaría de Infraestructura 
Pública y Ordenamiento Sostenible (SIPDUS) encabezaron mesas de 
trabajo con habitantes de 37 colonias de la parte noroeste de Pachuca, para 
buscar la manera de dar certeza jurídica a las personas que viven en los 
asentamientos urbanos situados en esa zona de la ciudad. 
Ahí, el subsecretario de Infraestructura Pública, Jorge Alberto Reyes 
Hernández, señaló que esta secretaría coordinó la atención a 351 habitantes 
de la Colonia 20 de Noviembre y las aledañas, pues durante la mesa de 
acercamiento realizada el pasado 27 de abril, fue una constante la 
preocupación planteada respecto a la falta de escrituras que respalden la 
posesión de los predios donde viven. Informó que se establecieron 8 mesas 
de trabajo para dar seguimiento a las peticiones, donde participaron: 
La delegación federal de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, cuyo titular es 
Andrés Velázquez Vázquez; la Coordinación General Jurídica, a cargo de 
Raúl Serret Lara; la Dirección General del Registro Público de la Propiedad y 
Comercio del Estado de Hidalgo, que dirige José 
 
Canalizan a la CNDH queja contra visitador agrario agresivo de 
la PA  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/05/04/canalizan-a-la-cndh-
queja-contra-visitador-agrario-agresivo-de-la-
pa/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=canalizan-a-la-cndh-queja-contra-
visitador-agrario-agresivo-de-la-pa 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - Fue canalizada ante la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH) la queja que fue interpuesta en contra del 
funcionario de la Procuraduría Agraria (PA) Armando Juárez, luego de que, 
a mediados del mes de abril en Coxcatlán, agrediera físicamente a una 
personal tras molestarse por estarlo grabando. Elvira Viggiano Guerra titular 
de la Segunda Visitaduría de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, 
informó que la queja fue interpuesta ante esa instancia por las personas 
afectadas, pero al ser la denuncia contra un funcionario de una 
dependencia de carácter nacional, fue turnada a la CNDH.  
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Los quejosos dijo, son habitantes de una comunidad indígena que refieren 
que el día de los hechos, había una reunión con el citado funcionario para 
dirimir un conflicto respecto a unas tierras donde estuvo el visitador agrario 
de la PA. 
 
Inician la colocación de mojoneras entre Oaxaca y Chiapas  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/5/4/inician-la-colocacion-de-mojoneras-
entre-oaxaca-chiapas-503007.html 
Autoridades agrarias y municipales de San Miguel y Santa María Chimalapa, 
Oaxaca, se trasladan al punto conocido como El Cerro de Los Martínez, para 
iniciar con la colocación de las mojoneras, como parte del cumplimiento de 
la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de las 162 
mil hectáreas que reclamaban los zoques. La acción que implementan las 
autoridades la denominan “Mojoneras de la Paz”, donde participan un total 
de 100 comuneros, representantes del gobierno de Oaxaca y de la 
Procuraduría Agraria, que acudirán a la colocación de la placa entre los 
límites de Chiapas, Veracruz y Oaxaca.  “Es una mojonera que tiene varios 
símbolos porque en primer lugar tiene una placa metálica que colocó la 
SEDENA hace muchos años, esa placa señala varios límites, uno el límite 
estatal, dos el límite comunal de Santa María Chimalapa al mismo tiempo, 
es el mismo punto y el límite trine, el punto trino entre Veracruz, Oaxaca y 
Chiapas”, dijo Miguel Ángel García Aguirre, integrante del Comité de 
Defensa de Los Bienes Comunales de Los Chimalapas. 
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Sector Agrario 
 
 

Lanza Sedatu 'Guía para homologar información territorial y 
urbana' para el correcto desarrollo de las ciudades  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/lanza-sedatu-guia-para-homologar-informacion-
territorial-y-urbana-para-el-correcto-desarrollo-de-las-ciudades 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) encabezada por Román Meyer Falcón, publicó la ‘Guía para 
homologar la información territorial y urbana’, una herramienta que busca 
apoyar en la gestión del territorio a los gobiernos estatales y municipales; así 
como a instituciones académicas y organizaciones involucradas en la 
administración de las ciudades. El documento concentra parámetros, 
referentes y recomendaciones a fin de homologar y estandarizar los datos e 
información que posteriormente puedan ser integrados en el Sistema de 
Información Territorial y Urbano (SITU) de manera confiable, precisa y 
accesible; por lo que esta guía es el resultado de un trabajo conjunto de la 
Sedatu con expertos de diversas disciplinas quienes han identificado las 
mejores prácticas internacionales en la materia. 
 
Sedena pone su marca al Tren Maya y oculta datos  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sedena-pone-su-sello-a-tramo-5-del-tren-maya-
con-pilotes-guinda/ 
Quintana Roo, Puerto Morelos. - La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y las constructoras subcontratadas por los militares avanzan en la 
colocación de pilotes para sostener un viaducto elevado de 42 kilómetros 
por donde pasará el Tren Maya, en el Tramo 5 sur, con el fin de proteger 
cavernas, cenotes y ríos subterráneos detectados, a lo largo de los 67.6 
kilómetros que mide el trazo de Playa del Carmen y Tulum.  
Los pilotes son marcados con el logotipo de la Sedena en color rojo, 
característico del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
como una probable demostración de poder militar.  
Las estructuras de concreto son enclavadas por grúas a 25 metros de 
profundidad en aparente suelo firme, lo cual no garantiza que debajo de ese 
suelo kárstico, lleno de oquedades, pueda haber otra cueva, por lo que el  
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riesgo de colapso se mantendrá, advierten biólogos y ambientalistas 
consultados por EL UNIVERSAL durante un recorrido por esta zona. 
El biólogo Roberto Rojo calcula que más de 9 mil estructuras de ese tipo se 
instalarán, tan sólo en este tramo, además de un puente atirantado para 
salvaguardar la cueva “Garra de Jugar”, lo que multiplicará los daños. 
 
Colectivo denuncia relleno de cueva Dama Blanca hallada en 
tramo del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/colectivo-denuncia-relleno-cueva-hallada-tramo-tren-
maya 
A un año del hallazgo de la cueva bautizada como Dama Blanca en el tramo 
5 Sur del Tren Maya, el colectivo Sélvame del Tren denunció que la entrada 
a ese sistema kárstico fue tapada, su dolina rellenada y los vestigios 
arqueológicos alrededor destruidos, por lo que invitaron al sitio, al titular del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, luego de 
que la institución emitió un comunicado en el cual sostiene que la cueva se 
encuentra intacta. “Reiteramos la invitación al titular del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia, Diego Prieto, para que asista y camine el Tramo 
5 y vea la vulneración a la cueva Dama Blanca y decenas de cuevas más.  
"Por otro lado, y con todo respeto, el INAH no es autoridad para hablar de 
una cueva, eso sería materia (de) Semarnat y, por el contrario, esperaríamos 
que el titular de este instituto comente sobre los vestigios sepultados. Ojalá 
que pudiera hacer pública la documentación de su investigación y 
salvamento”, indica el comunicado. 
 
No minimizar líos agrarios  
https://imparcialoaxaca.mx/opinion/765318/no-minimizar-lios-agrarios/ 
En la actual administración, con el ardid de la justicia y la paz en las 
comunidades en conflicto, además del diálogo para dirimir controversias, se 
pretenden privilegiar los llamados acuerdos de paz que, un día firman 
autoridades municipales y de bienes comunales, para desconocer los 
términos pactados al día siguiente. Lo vimos en la pasada administración 
con el viejo conflicto por el agua que traen entre manos San Pedro y San 
Pablo Ayutla, con su vecina, Tamazulapan del Espíritu Santo. La primera 
población desmintió al día siguiente que hubiera pactado la paz.  
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No es el único. Al menos en la Sierra Sur, en el distrito de Sola de Vega, los 
problemas agrarios siguen cobrando vidas, como a lo largo del Siglo XX. Esto 
es, hay que ir más allá de la foto en donde todos aparecen sonrientes y 
felices, que sólo es una ficción. 
 
Ejidatarios de La Ilama valoran propuesta de Gobierno  
https://tvpacifico.mx/noticias/292980-ejidatarios-de-la-ilama-valoran-propuesta-de-
gobierno 
Sinaloa. - El conflicto de tierras en el ejido La Ilama, en Angostura, sigue sin 
resolverse. Un grupo de ejidatarios llegaron hasta el Tribunal Agrario en 
Culiacán para llevar a cabo la audiencia en la que se esperaba una respuesta 
favorable a sus peticiones. Sidronio Montoya Castro, representante legal de 
la parte demandante, acusó de diversas irregularidades.  
El conflicto nació desde 2006 y se busca que se entreguen el total de las 945 
hectáreas de terreno, a la fecha se han asignado 320 hectáreas a 156 
beneficiarios, quedan pendientes por entregar 520 mismas que están en 
poder de personas que invadieron los terrenos. Desde el Gobierno de 
Sinaloa se pretende dar una solución al conflicto agrario, en el que proponen 
aportar 20 millones de pesos en la compra de 100 hectáreas.  
Montoya Castro, consideró que existe la posibilidad de aceptar la propuesta. 
 
Cierran oficinas del Registro Agrario ante paro laboral de 
sindicalizado  
https://noticiaspedrocanche.com/2023/05/03/cierran-oficinas-del-registro-agrario-ante-
paro-laborar-de-sindicalizado/ 
Quintana Roo. - El Registro Agrario Nacional del estado dejó de operar 
desde el pasado jueves, debido al paro nacional de brazos caídos que 
realizan los sindicalizados de ese organismo federal y de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). En entrevista, José Diego 
Chi Ruiz, secretario seccional del Sindicato Democrático de la Sedatu, 
comentó que siguen sin obtener respuesta a las exigencias de mejores 
condiciones laborales y salariales. “Después de dos semanas, no nos dan los 
resultados que queremos, están parcialmente acordando las autoridades 
con la Secretaría de Hacienda y Conciliación y Arbitraje”, señaló.  
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Precisó que no hubo necesidad de tomar el acceso de la dependencia 
federal y colocar candados en la reja para impedir la entrada de los demás 
trabajadores, debido que la titular optó por no despachar en tanto no se 
arregle el conflicto. 
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